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ы возглавляете Минпромторг с 2012 года. За это время отечественная индустрия сталки-
валась с различными проблемами и пережила многое. На ваш взгляд, на-
сколько велик оказался ущерб для нашей промышленности от междуна-
родных санкций?
— Я бы слукавил, если бы сказал, что санкции совсем на нас не отразились. 
 Конечно, ущерб был. После их введения индекс промышленного производства 
показал снижение — сказались ограничения в отношении предприятий отдель-
ных секторов, в частности нефтегазового, наблюдались и проблемы с доступом 
к длинным деньгам.

Впечатляет то, как быстро исчерпало себя влияние первой волны введенных 
ограничений: наша промышленность смогла адаптироваться в течение одного-
двух лет. Ко второй волне санкций мы были уже подготовлены: предприятия ста-
ли искать новые рынки сбыта продукции, альтернативных поставщиков и источ-
ники финансирования. Правительство, зная наиболее чувствительные отрасли 
и сектора, обеспечило их целевую поддержку, сделав акцент на модернизацию 
устаревших предприятий и трансфер технологий. Результаты налицо, и, думаю, 
это не совсем то, чего ожидали наши зарубежные партнеры, вводя санкции. Про-
цесс локализации пошел с удвоенной силой. Наше сотрудничество с большин-
ством зарубежных контрагентов не только не прекратилось, оно скорее набирает 
обороты.

Последние два года индекс промышленного производства устойчиво растет: 
за 2017 год — на 2,1%, в январе—июне 2018 года к тому же периоду прошлого го-
да — на 3%. А индекс обрабатывающих производств двигается вверх даже с опере-
жением прогнозов: 2017 год — на 2,5%, в январе—июне 2018 года — на 4%.

— В какие суммы обходится государству поддержка предприятий, 
подпавших под санкции? Оправдывает ли себя курс на импорто-
замещение?

— Поддержка компаний, подпавших под санкции, для государства зачастую не 
только и не столько финансовый, сколько нормативно-правовой вопрос. В целом 
ряде случаев речь идет о косвенной поддержке предприятий. Кроме того, эта под-
держка носит не безвозмездный, а возвратный характер. Например, Промсвязь-
банк помогает реструктурировать западные кредиты — это дает возможность пога-
сить срочные обязательства российских компаний перед иностранными банками, 
но не отменяет возникающих обязательств уже перед Промсвязьбанком.

Что касается импортозамещения, то здесь средства вкладываются в развитие 
промышленности и возвращаются в бюджет уже в виде налогов, пусть и с отсроч-
кой по времени. Чтобы не быть голословным: в создание российских аналогов 
иностранной продукции в 2017 году всего было инвестировано свыше 600 млрд 
руб., из них государство выделило более 120 млрд руб. Успешный запуск проектов 
обеспечит реализацию готовой продукции до 2020 года на сумму около 2,6 трлн 
руб. и соответственно, налоговые поступления.

Сомневаться в том, что у наших производителей все получится, не приходится. 
Сегодня у нас 1708 проектных инициатив по замещению критичной с точки зре-
ния зависимости от импорта продукции, услуг и технологий, 827, то есть почти по-
ловина из них, уже на финальном этапе реализации, 369 — на стадии серийного 
производства. Главное, не растерять набранный темп. В этом году ожидается рост 
инвестиций в обрабатывающей промышленности на уровне порядка 4% за счет 

увеличения вложений в деревообраба-
тывающий комплекс, отрасли маши-
ностроения, легкую промышленность 
и химическое производство.

— Насколько, на ваш 
взгляд, опасны для мо-
дернизации промышлен-
ности старение кадров 
и замедление процесса 
их замещения в связи 
с пенсионной реформой? 
Какие ниши вы видите 
для старых кадров? 
Где люди старшего поко-
ления сегодня и завтра 
могут оказаться действи-
тельно полезными?

— Конечно, мы стимулируем обновле-
ние кадрового состава, привлечение 
молодежи и ее дальнейшее професси-
ональное развитие по всем отраслям. 
Это основной тренд, в который укла-
дывается и проведение ежегодного 
Национального чемпионата сквозных 
рабочих профессий высокотехноло-
гичных отраслей промышленности по 
методике WorldSkills Hi-Tech, и вне-
дрение в субъектах РФ регионального 
стандарта кадрового обеспечения про-
мышленного роста, который разрабо-
тан АСИ в тесном взаимодействии 
с Минпромторгом России, и организа-
ция различных мероприятий, направ-
ленных на популяризацию профес-
сий, связанных с промышленностью.

Но это не значит, что мы выключаем 
из каких-то процессов самых опытных 
профессионалов. Наоборот, именно 
сейчас новый импульс развития полу-
чило наставническое движение, в кото-
ром обладающие уникальными, нара-
ботанными десятилетиями компетен-
циями работники предприятий долж-
ны играть ключевые роли. Даже на 
примере нашего министерства: у нас 
функционирует консультативный со-
вет, в который входят бывшие мини-
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Новая волна санкций, подготовленных США, может оказаться наиболее чувстви-
тельной для российской экономики, прогнозируют эксперты. В интервью «Деньгам» 
министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров оценил ущерб  
от предыдущих ограничительных мер, напомнил об их краткосрочном эффекте 
и рассказал о господдержке предприятий, подпавших под санкции.




